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CONVERSACION
Premio a las mujeres 

Catalina de Quelquejeu logró hacerse una carrera en el mundo empresarial, considerado 
de hombres. Por su labor fue condecorada por la Asociación Panameña de Ejecutivos de 
Empresa.

MARÍA DEL PILAR MÉNDEZ 

LA PRENSA | Eric Batista

¿En qué consiste la Medalla Pedro 
Boyd Galindo?

Es la primera vez que esta distinción se la 
dan a una mujer de nacionalidad 
panameña. Es un reconocimiento a la 
trayectoria laboral dentro de la 
Asociación Panameña de Ejecutivos de 
Empresa (Apede), pero allí hay mucha 
gente que trabaja duro y que también se 
merece este premio. Para mí, esta medalla 
no es mía, sino de todas las mujeres. 

¿Cuándo se inicia su carrera empresarial?

Soy trabajadora social y socióloga, nada que ver con empresas, pero se me dio la 
oportunidad de trabajar en el establecimiento de Kodak World en conjunto con el señor 
Jaime Botello. Él se encargaba de la parte financiera y yo de la logística de las tiendas. 
Luego, decidí que el próximo negocio que abriría sería el mío, así nació Regalos Cathy, 
que pronto tendrá otra sucursal, y adquirí la cadena de boutiques Lolita. También tengo 
una distribuidora que abastece a otros almacenes. 

¿Cuáles han sido sus logros en Apede?

Llevo ya 20 años en la asociación y participé, junto con otros miembros, en la creación 
de la Ley 8 del sector turismo. Además, he integrado varias juntas directivas, he sido 
secretaria general y conformé la Comisión de Turismo y la de la Pequeña Empresa. 
Además, trabajé en la elaboración de la Ley de Inserción Laboral para las Personas con 
Discapacidad. 

¿Pertenece a otras asociaciones?

Yo soy muy gremial, tal vez porque fui hija única, y es en los grupos en donde he 
encontrado verdaderas amistades, que me han ayudado a superar momentos difíciles. 
Pertenezco a la Asociación de Empresarias y Profesionales El Dorado y a la Asociación 
de Esposas de Arquitectos e Ingenieros de Panamá. 

¿Es más difícil abrirse camino en el área empresarial siendo mujer?

Es cierto, hay muy pocas mujeres en Apede y reconozco que a la mujer le cuesta y tiene 
que trabajar duro para poder incluirse en grupos de empresarios. Siempre nos tocan las 
tareas más difíciles, como una prueba de lo que somos capaces de hacer. En la 
asociación hay 580 socios y alrededor de 70 somos mujeres, entonces sabes que tienes 
muchos ojos observando lo que haces. 

En el negocio de la moda ¿cómo es la competencia?
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La competencia es dura y más si quieres mantenerte dentro de lo legal, evitando el 
contrabando. He tenido que enfrentar situaciones muy difíciles, por ejemplo, que te 
pidan coimas. Por otro lado, a mi tienda han llegado muchos inspectores del Gobierno, 
pero ninguna entidad gubernamental se preocupó por dar una asesoría para manejar 
mejor el negocio y eso es lo que le falta al Gobierno, motivar y ayudar a la pequeña y 
mediana empresa. 

¿Cómo aconsejaría a quienes quieran abrir su propio negocio?

Lo más importante es la tenacidad. Hay momentos altos y bajos en todos los negocios, 
pero creo que uno tiene que ser tenaz, tener confianza en uno mismo y en Dios. Para mí, 
el Señor es mi socio, mi mejor accionista. Asimismo, es importante tener un buen 
servicio, mostrarse siempre dispuesto a atender a ese cliente; más allá de una relación 
mercantil, crear una relación amistosa. 
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